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Кадерле дуслар, 
уважаемые коллеги!

Разрешите от имени участников Ве-
ликой Отечественной войны сердечно 
поздравить Вас с 20-летием Академии 
наук Татарстана и пожелать новых 
творческих успехов!

Прежде всего, разрешите выразить 
согласие с основными положениями 
доклада президента АН РТ А.М. Мазга-
рова. Мы должны отметить и большое 
внимание, которое уделяли деятельнос-
ти академии руководство республики и 
Президент М.Ш.Шаймиев. Продолжа-
ет его дело Рустам Нургалиевич Мин-
ниханов, Госсовет республики во главе 
с Фаридом Хайрулловичем Мухамет-
шиным и правительство республики.

В свою очередь, и АН РТ вполне 
оправдывает свое существование. Ис-
торический опыт показывает, что вло-
жения в науку никогда не бывают на-
прасными. Если взять РАН в целом, то 
давно уже подсчитано, что одни лишь 
открытия академика Обручева в облас-
ти минералогии многократно окупили 
все расходы на академию за 200 лет ее 
существования. В наше время само вы-
живание человечества, в т.ч. России, 
возможно только на базе ускоренного 
научно-технического прогресса.

Среди научных исследований АН 
РТ важное место занимали и научные 
разработки, связанные с обеспечением 
национальной безопасности страны.

В этой области, в той или иной сте-
пени, были задействованы все отрасли 
науки и практически все отделения АН 
РТ. Мне, в рамках АН РТ и Академии 
военных наук, пришлось заниматься 
главным образом военными, оборон-
ными аспектами обеспечения нацио-

нальной безопасности РФ. В рамках 
научного совета безопасности мы учас-
твовали в разработке стратегии нацио-
нальной безопасности и новой военной 
доктрины России. Разработали предло-
жения по усилению обороны страны на 
центрально-азиатском направлении, 
по перспективам развития характера 
вооруженной борьбы на современном 
этапе. По этим вопросам разработаны 
научные труды, доклады в соответст- 
вующие вышестоящие органы. Но, к 
сожалению, как и в других сферах госу-
дарственной деятельности, дает о себе 
знать отрыв властных структур от жиз-
ни общества, в т.ч. и от научного сооб-
щества. Поэтому многие предложения 
и научные идеи очень медленно вос-
принимаются и реализуются. Об этом 
мы уже неоднократно говорили, в т.ч. 
на собраниях АН РТ. 

Сегодня я хотел бы обратить внима-
ние еще на одно важное обстоятельс-
тво. В мире происходят весьма важные 
социально-политические, экономичес-
кие, информационно-технологические 
преобразования, порождающие новые 
угрозы национальной безопасности.

С тех пор как наша страна завоева-
ла стратегический паритет в ракетно-
ядерном вооружении и вышла в космос, 
наши недруги поняли опасность раз-
вязывания крупномасштабных войн. 
И сделали главную ставку, во-первых, 
на достижение своих политических и 
стратегических целей по частям путем 
развязывания серии локальных войн и 
конфликтов; как это было во Вьетна-
ме, Югославии, Ираке, Афганистане, 
Ливии и др. районах, во-вторых, на 
информационную войну, подрывные 
действия и цветные революции, как 
это было при развале СССР, в Украи-
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не, Грузии. Как это было в последнее 
время в ряде ближневосточных стран и 
Ливии. События в этих районах харак-
терны тем, что были более широко, чем 
прежде, использованы твиттеры и дру-
гие компьютерные технологии. По за-
ранее подготовленным сетям передава-
ли каждому жителю, на какую площадь 
идти, что делать и управляли всеми вол-
нениями и мятежами.

Все это говорит о том, что России 
могут навязать войну самым неожи-
данным образом. Вначале мы можем 
и не понять, что это война. Волнения 
с Ближнего Востока или Центральной 
Азии перекинутся на Кавказ, Сред-
нюю Азию, власти будут вынуждены 
наводить порядок. Их сразу обвинят в 
притеснении своего народа и начнут 
вводить разного рода санкции. Запуска-
ются так называемые частные военные 
формирования, состоящие из бандитов, 
террористов. Их сопровождают спец-
подразделения, поддерживает авиация.

Это говорит также о том, что в 
складывающейся в мире обстановке 
невозможно отдельно рассматривать 
внешние и внутренние угрозы; они 
сливаются в один не всегда различимый 
поток, а главное – внешняя экспансия 
осуществляется, прежде всего, через 
ослабление внутренней безопасности, 
подрыва изнутри.

В связи с этим, как справедливо го-
ворил Президент РФ Д.А.Медведев, 
важнейшим условием успешного раз-
вития и модернизации России являют-
ся сохранение ее целостности и внут-
ренней устойчивости. И, казалось бы, 
для всех это должно быть очевидным.

Но в мире и, к сожалению, внутри 
России есть силы, которые очень актив-
но работают над тем, чтобы расшатать 
обстановку в нашей стране. Особенно 
опасным являются попытки создать 
межнациональные раздоры. Вы знаете, 
что дружба народов являлась важней-
шим условием нашей победы в Вели-
кой Отечественной войне. Надо бы и 
сегодня беречь это наследие.

Но у нас нет хорошо продуманной, 
долгосрочной национальной полити-

ки, нет даже министерства по делам 
национальностей. Совет федерации не 
выполняет в полной мере своих задач 
по отстаиванию интересов регионов и 
разных народов.

Экстремистские заявления о том, 
что Россия только для русских, что нуж-
но ликвидировать все автономные рес-
публики и создать в России унитарные 
губернии, чего не было даже в царской 
России, ничего, кроме вреда, не могут 
принести. Когда, после войны, Сталин 
провозгласил тост за здравие русско-
го народа как ведущего народа среди 
равноправных народов, это было с по-
ниманием встречено всеми народами 
страны. Но надо понять: исторически 
судьба России сложилась как содружес-
тво разных народов, они веками жили 
вместе.

И распространяемые в последнее 
время версии, что какие-то народы 
коренные, а какие-то, в т.ч. татары, 
откуда-то пришли – совершенно не 
состоятельны. И мы не всегда внима-
тельны к этим вопросам, например, в 
последнем издании Татарской энцик-
лопедии нет слова «Татарский про-
лив». Это пролив, отделяющий от ази-
атского материка остров Сахалин. Его 
для Европы открыл Лаперуз в конце 
XVIII века. Почему он его назвал «та-
тарским»? В Европе никто не знал, кто 
живет в Азии. Все азиатские племена 
имели общее название «татары», в та-
ком же обобщенном смысле, как гово-
рят: «славяне» или «англосаксы». На 
картах XV–XVI веков вся Сибирь обоз-
начена как Тартария, а Китай – как 
Чайна Тартария. Сохранившиеся до 
сих пор названия гор, рек, населенных 
пунктов – Иртыш, Алатау, Чебаркуль, 
Челябе, Тюмень и тысячи других –  
говорят сами за себя. Это говорит о 
том, что татары ниоткуда не пришли, а 
здесь жили. В России, в отличие от ин-
дейцев в Америке и некоторых других 
странах, ни один народ не пропал. И в 
дальнейшем развитие России возмож-
но только на основе федерализма.

В деле обеспечения единства и ус-
тойчивости страны главная роль при-
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надлежит регионам. И Татарстан в этом 
отношении может служить примером.

Прошу извинить, но, как старый 
солдат, хотел бы выдать один секрет. 
Надо учитывать и то обстоятельство, 
что наши центральные, федеральные 
власти больше подвержены влиянию 
из-за рубежа. Региональные власти и 
общества ближе к народу, жизни; и от-
туда выходят и будут выходить в труд-
ные дни Минины, Пожарские, Салават 
Юлаевы. Более твердую позицию долж-
ны занимать регионы и в деле отстаи-
вания нашего исторического наследия, 
особенно связанного с победой в Ве-
ликой Отечественной войне; в сфере 
развития национальной промышлен-
ности, в т.ч. оборонной. Если мы вмес-
то развития Казанского авиапрома или 
Ижевского вооружения, как и в других 
регионах, будем покупать все за рубе-
жом – Россия свою национальную бе-
зопасность не обеспечит. Да и военные 
люди должны не охаивать свое оружие, 
а воспитывать у воинов любовь и уве-
ренность в своем оружии.

И последнее, что я хотел бы ска-
зать. Надо в республиках, областях бо-
лее настойчиво работать по подготовке 
молодежи к службе в армии. Сейчас 
очень опасное положение складывает-
ся. Впервые в истории, может быть за 
последние 70–80 лет, в армию прихо-
дят служить совершенно неграмотные 
люди. Они даже ни читать, ни писать 
не умеют. По состоянию здоровья, осо-

бенно в деревнях, где люди с раннего 
возраста начинают пить, уже такое, 
что ни по контракту, ни по призыву 
его брать нельзя. Скоро некого будет 
призывать. Когда я поступал в учили-
ще, мой друг написал письмо матери: 
«Стоит ли, мама, мне идти в военное 
училище?» Она написала: «Иди, конеч-
но, сынок, в военное училище, не инос-
транца же нам нанимать, чтобы Родину 
защищать». Мистрали, автоматы там 
купите, но где купите солдат, которые 
будут защищать Россию? Вот сейчас в 
Башкирии в этом отношении есть хоро-
шее начинание, в том числе по борьбе 
с пьянством. Я думаю, что в этом от-
ношении надо взять пример и другим 
республикам. Сейчас много правитель-
ственных, государственных программ, 
почти ничего из этого не выполняется. 
15 лет назад была принята программа 
по спасению Волги. Еще при царе были 
указы, запрещающие мелкие реки пе-
регораживать плотинами в деревнях, 
чтобы вода стекала в Волгу. Прошло 15 
лет после принятия программы по воз-
рождению Волги. И когда принимали 
программу, из Рыбинска до Волгогра-
да вода протекала 6 месяцев, сейчас 1,5 
года протекает. Река погибает.

Долгосрочные проекты очень при-
влекательны. Но желательно, чтобы 
если не нам, то хотя бы детям нашим, 
все же пришлось хоть немного пожить в 
эту пору прекрасную…

Спасибо за внимание!




